

Le Saviez-vous ?

L'ORIGINE TOPONYMIQUE DES NOMS DE LIEUX

A l'époque féodale, les toponymes sont essentiellement des noms à valeur topographique, des noms qui rappellent le règne végétal, des noms qui évoquent les différentes formes de l'habitation ou le souvenir du travail de l'homme. Les noms de lieux peuvent aussi évoquer la structure sociale de l'époque médiévale.

Ainsi, nous pouvons distinguer des noms de lieux qui évoquent le bois la forêt, l'arbre : L'Epine, Le Chêne, Le Poirier, Le Haut Plessis, Le Bas Plessis, La Boizardière, La Frénais, La Pinouère, L'Epinay.

D'autres évoquent le relief : Le Rocher Baron, Le Tertre Alix, La Piochais, La Perrière, Le Gué de Pierre.

D'autres évoquent le monde animal : La Louvière, Les Louvettes, La Bécassière.

D'autres évoquent le ciel, les astres : Belle Etoile, Beau Soleil.

D'autres encore évoquent la religion : La Croix du Gast, La Croix Hamelin, La Croix alix, La Croix, La Croix Janvier, L'Ermitage.

Certains évoquent un point de passage : le Gué de Pierre, le Pont Renaud.

Enfin, il y a ceux qui évoquent les défrichements : Ville Gesbert, La Ville Guérin, La Petite Garenne, La Grande Garenne, Le Domaine, Le Clos, Le Pâtis, Maison Neuve, La Ville Oger, La Cour Neuve.

Dans cette dernière liste, on peut repérer que trois noms de lieux sont composés du mot ville et d'un nom propre. Le mot ville se généralise à partir du Vème siècle avec le sens de domaine. Les noms de lieux composés d'un nom d'homme et de ville sont nombreux en Lorraine, Artois, Picardie, région parisienne, Beauce. Il y a aussi des masses compactes en Normandie, le long de la mer, de la Seine. A la Bazouge du Désert, trois toponymes semblent être composés de cette façon.

En résumé, les noms de lieux sont souvent les derniers témoins d'un lointain passé, qui évoquent les origines et les premières occupations humaines d'un espace largement couvert de forêts au moins jusqu'au XIème et XIIème siècle.

